

Formation  
Recherche  
CLinique  
Enfant  
Adolescent  
de l'Aisne

Intersecteurs de  
Psychiatrie  
Infanto-Juvenile de  
l'Aisne



**6<sup>ÈME</sup> JOURNÉE DÉPARTEMENTALE  
DES INTERSECTEURS DE PÉDOPSYCHIATRIE**

**Mardi 13 juin 2023**  
**Salle des fêtes - E.P.S.M.D.A.**  
**PRÉMONTRE**

**Prendre soin de l'autre :**  
**faire avec les médiations**



## 6<sup>ème</sup> JOURNÉE DÉPARTEMENTALE DES INTERSECTEURS DE PÉDOPSYCHIATRIE

Intersecteurs de  
Psychiatrie  
Infanto-Juvenile de  
l'Aisne

Il est un fait qui se valide à chaque rencontre : l'être humain ne peut être qu'à la condition d'être en lien avec l'autre. Soit ! Mais cette relation n'est pas directe, elle est soutenue par un voire des objets, un ou des tiers... En cela, ce qui fait « médiation », ce qui vient « entre » est, sans conteste, au principe de notre humanité.

Du Verbe du commencement à la parole venue s'ajouter aux soins primaires de l'enfance abandonnée de l'Après-Guerre - favorisant le développement des « soins de la petite enfance »\* ainsi que l'essor de la pédopsychiatrie – il est avéré que les institutions se sont inspirées de cette vérité première pour fonder de nouveaux dispositifs, mettant la nécessité de médiations au cœur de la pratique, notamment en groupe. Cette clinique, riche d'enseignements, est créative, car les professionnels ne cessent de chercher comment répondre à la détresse première du petit humain par des liens de paroles, des gestes, des pratiques, qui se tressent et le tiennent debout, « seul avec »\*\* les autres.

Aujourd'hui encore, la souffrance des enfants et des adolescents, peut se manifester, de diverses manières, partout là où ils vivent, partout là où ils ont des liens, si ténus soient-ils. Ce constat nous oblige à interroger nos outils et à les réinventer, encore et toujours, afin qu'ils puissent répondre à la hauteur des enjeux subjectifs qui se font jour, dans une époque où le paysage symbolique et imaginaire se trouve profondément modifié.

Cette Journée Annuelle est en elle-même un de ces espaces où des professionnels parlent, se rencontrent et témoignent de leurs pratiques. Elle est une invitation aux échanges et à l'élaboration à partir des expériences de chacun.e sur le terrain !

**Mardi 13 juin 2023 à l'abbaye de Prémontré**

\*Jenny Aubry, "La carence des soins maternels", Institut Histoire et Lumières De la Pensée (archives): [www.ihldp.com](http://www.ihldp.com)

\*\* Winnicott, "La capacité d'être seul", Payot.

**Prendre soin de l'autre : faire avec les médiations**  
**Mardi 13 juin 2023**  
**PREMONTRE**

Dès 8h30 : **Accueil**  
Avec café et viennoiseries

9h

**Ouverture**

**Introduction**

9h30  
-  
10h30

Première table ronde : **Faire avec l'animal**

Interventions des équipes de pédopsychiatrie et de professionnels du réseau

Echanges avec la salle

PAUSE CAFE

11h  
-  
12h

Deuxième table ronde : **Faire avec l'intérieur et l'extérieur**

Interventions des équipes de pédopsychiatrie et de professionnels du réseau

Echanges avec la salle

PAUSE DEJEUNER

14h  
-  
15h

Troisième table ronde : **Faire avec le corps**

Interventions des équipes de pédopsychiatrie et de professionnels du réseau

Echanges avec la salle

15h  
-  
16h30

Quatrième table ronde : **Faire avec le semblant**

Interventions des équipes de pédopsychiatrie et de professionnels du réseau

Echanges avec la salle

16h30

**Conclusion**

Dès  
17h

**Assemblée Générale Annuelle de FORCLEA**

Avec verre d'accueil (A.G. ouverte à tous)



**Intersecteurs de  
Psychiatrie  
Infanto-Juvenile de  
l'Aisne**

FORCLEA – Formation et Recherche CLinique de l'Enfant et de l'Adolescent, de l'Aisne – est un dispositif regroupant différents espaces d'élaboration des pratiques au sein des trois inter-secteurs de pédopsychiatrie de l'E.P.S.M.D.A.

Né à la suite de la journée nationale sur l'hospitalisation temps plein organisée en 2013 par le Dr Perq à Prémontré, l'élan initié par cette rencontre s'est poursuivi par la création d'un espace devenu très vite FORCLEA.

Depuis son origine, FORCLEA souhaite venir en appui des divers dispositifs institutionnels existants, sans se substituer aux offres de formation continue proposées par l'établissement. FORCLEA soutient, en effet, une autre logique qui, au-delà d'une élaboration théorico-clinique de la pratique quotidienne, vise un nouage entre les professionnels (du service, du pôle, de l'établissement et du réseau), afin de faire entendre la particularité du travail auprès des enfants et des adolescents en souffrance psychique. C'est pourquoi, tous les espaces de FORCLEA sont ouverts à chacun(e) de ceux qui le souhaitent, personnel soignant comme partenaires du réseau.

FORCLEA offre la possibilité de se réunir pour parler des pratiques du terrain, quelles que soient leur forme et d'entendre comment dans chaque professionnel résonne la rencontre avec un jeune sujet en difficultés, comment il y est impliqué et comment il s'en débrouille. Loin d'un savoir académique, uniformisé, hiérarchisé, FORCLEA met à disposition un espace de parole et de pensée pour faire vivre la clinique au cas par cas, ce qui met en jeu, irrémédiablement, la subjectivité de ceux qui s'y engagent. C'est cette dimension d'ouverture et d'accueil à la singularité du sujet qui est recherchée.

Actuellement, FORCLEA abrite divers espaces tels que : le Groupe de Lecture, l'Atelier d'Elaboration des Pratiques Cliniques à Saint-Quentin, mais aussi les réunions mensuelles, les comités d'organisation et les journées annuelles, comme celle prévue le 13 juin 2023, soit différents lieux où chacun(e) est le bienvenu(e).

Afin de garantir une ouverture et un rapport collégial, non hiérarchique, entre ses membres et d'être, justement, à côté des statuts classiquement retrouvés dans les établissements hospitaliers, FORCLEA est devenue, officiellement, une association en 2019, et est en convention avec l'E.P.S.M.D.A. depuis cette même année.

En 2022, FORCLEA est reconnue organisme de formation, afin de faciliter, pour le plus grand nombre, l'accès aux formations proposées par l'association.